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Одной из основных экологических проблем в регионах развития нефтегазовой отрасли является загрязнения объектов окружающей среды нефтью и нефтепродуктами. В настоящее время широко ведутся работы по добыче, переработки, транспортировки, потребления нефти и газа в северных регионах России, которые характеризуются относительно низкой самоочищающей способностью. Нефть и продукты ее переработки, многие из которых чрезвычайно токсичны, канцерогенны и персистентны, то есть разрушаются крайне медленно, в частности, в Сибири с ее холодным климатом. 

Актуальность проблемы возрастает с освоением и разработкой месторождений нефти в Республике Саха (Якутия), строительством нефтепроводной системы «Восточная Сибирь-Тихий океан», и недостаточностью исследований по изысканию эффективных, экологических, безопасных способов биологической очистки мерзлотных почв от нефтезагрязнений.

За период 2008-2014 гг. на территории РС (Я) произошло 182 аварийных разливов нефтепродуктов. По количеству поступивших загрязняющих веществ в природные среды их можно характеризовать как мелкие и средние (до 3-10 т). Наиболее значительные загрязнения произошли на территориях Мирнинского, Ленского, Томпонского, Булунского районов.
Результаты, проведенных исследований современного состояния нефтезагрязненных территорий после проведения восстановительных работ в Амгинском, Мирнинском, Ленском, Олекминском районах Якутии показали, что наличие нефтепродуктов в разных типах и подтипах мерзлотных почв на прямую влияют на микробиологическую активность и интенсивность процессов минерализации, также на содержание гумуса, имеющего большое значение для агрономической оценки и важнейшего показателя плодородия. 
В мерзлотных таежных дерново-карбонатно суглинистых почвах Ленского района на месте аварийного разлива нефти через 2 года после проведения восстановительных работ, особенно в верхних горизонтах, по сравнению с фоном (0,096 мг/г) отмечаются заметные следы загрязнения нефтепродуктами до 2-3 мг/г. В почвах с содержанием нефтепродуктов (от 3,6-2,1 мг/г) отмечено совершенное отсутствие спорообразующих, углеводородокисляющих бактерий, актиномицет, грибов, также малое число микроорганизмов, усваивающих органические формы азота. 
Таким образом, содержание нефтепродуктов в мерзлотных таежных дерново-карбонатно суглинистых почвах – до 2,1-3,6 мг/г ингибируют микробиологическую активность, тем самым предотвращает процесс самоочищения почв. Полученные результаты исследований согласуются с сообщениями В.П. Зволинского с соавт. (2007) и позволяют подтвердить, что нефть попадая в почву, вызывает глубокие нарушения в функционировании микробиоты. Сдвиг, происходящий в составе почвенной биоты, может служить основой для диагностики степени загрязнения и разработки методов восстановления нефтезагрязненных почв. 
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One of the main environmental challenges in the oil and gas industry is the contamination of the environment by oil and oil products. Now it is widely work is underway on mining, processing, transportation, oil and gas consumption in the northern regions of Russia, which are characterized by a relatively low self-cleaning ability. Oil and products of its processing, many of which are extremely toxic, carcinogenic, and persistent, i.e. destroyed very slowly, especially in Siberia, with its cold climate.

The urgency of the problem increases with the development and exploitation of oil fields in the Republic of Sakha (Yakutia), the construction of the pipeline system "Eastern Siberia-Pacific Ocean", and the lack of research on finding effective, ecological, safe methods of biological treatment of permafrost soils from oil pollution.

During the period of 2008-2014 years the territory of the Republic of Sakha (Yakutia) was 182 spills of petroleum products. By the number of incoming contaminants in the environment can be characterized as small and medium-sized (up to 3.10 m). The most significant contamination occurred in the territories of Mirninsky, Lensky, Tomponsky, Bulunsky districts.

The results of the research of the current state of oil-contaminated areas after restoration works in Amginsky, Mirninsky, Lensky, Olekminsky districts of Yakutia have shown that the presence of oil in different types and subtypes of permafrost soils directly affects microbial activity and intensity of mineralization, as the content of humus, which is of great importance for agronomic evaluation and the most important indicator of fertility.

In permafrost taiga soddy-carbonate loamy soils of Lensky district in place of oil spill 2 years after completion of rehabilitation works, especially in the upper horizons, as compared with the background (0.096 mg/g) there are noticeable traces of oil pollution up to 2.3 mg/g. In soils with oil content (from 3.6-2.1 mg/g) noted a complete absence of spore-forming, hydrocarbon-oxidizing bacteria, actinomycetes, fungi, and a small number of microorganisms that use organic forms of nitrogen.

Thus, the oil content in the permafrost taiga soddy-carbonate loamy soils - up to 2.1-3.6 mg/g inhibit microbiological activity, thereby preventing the process of self-purification of soil. The results obtained are consistent with reports of V.P. Zvolinsky and others (2007) and allow confirming that the oil getting into the soil causes profound disturbances in the functioning of the microbiota. Shift taking place in the composition of soil biota can serve as a basis for the diagnosis of the degree of contamination and develop methods for restoring contaminated soils.

